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Changement de gouvernance et cure de 
vitamines à la ville de Faulquemont

Suite à la démission de Bruno BIANCHIN de ses fonctions 
de Maire en mars 2024, pour convenances personnelles, 
les membres du Conseil Municipal ont décidé d’élire, à la 
majorité, Béatrice KEMPENICH, alors Adjointe aux finances.

Diplômée de Droit, disposant d’une formation à Sciences Po, 
Béatrice KEMPENICH est fonctionnaire territorial au grade 
d’Attaché principal. Forte d’une riche expérience dans la 
fonction publique, notamment à la ville d’Aix-en-Provence, 
de Metz, de Saint-Avold et à la C.A. de Sarreguemines, 
elle a enchaîné les postes à responsabilité et étoffé ses 
compétences au gré de sa carrière, travaillant successivement 
à la direction des affaires scolaires, de la culture, à l’état 
civil et aux affaires funéraires, à la politique de la ville et à 
la démocratie participative, et en tant que directrice des 
finances, de la commande publique, et de la certification des 
comptes. Elle a également occupé le poste de Directrice 
Générale des Services… un ensemble d’expertises qui seront 
autant d’atouts pour le développement et la bonne gestion 
de la Commune.

En dehors de son mandat, Béatrice KEMPENICH, est 
aussi une maman attachée à la vie de famille, à la cause 
environnementale, à l’éthique. Pratiquant le vélo, la 
randonnée, elle est également investie dans le domaine 
associatif (chorale, cercle de lecture, anciennement bénévole 
en milieu scolaire et représentante du personnel dans les 
instances paritaires…).

Béatrice KEMPENICH : « Je remercie vivement l’ensemble des 
membres du Conseil Municipal, qui m’ont élue et témoigné 
leur confiance, dont l’ancien maire et encore Conseiller 
Municipal, Bruno BIANCHIN, élu depuis 35 ans, Maire de 2008 
à mars 2024, qui a consacré une très grande partie de sa vie, 
de son cœur et de son temps aux Faulquinois, au prix parfois 
de sacrifices. Je sais que la fonction de Maire est passionnante, 
mais exigeante et éprouvante aussi, au regard de l’actualité. 
Mon engagement pour le territoire, la population et les 
acteurs locaux n’en sera pas moins à 100 %. »

Concours de circonstances, c’est aussi un autre visage familier 
qui s’en va. Pierre SERAVALLE, agent territorial en Mairie de 
Faulquemont depuis 1983, Directeur Général des Services 
depuis 2003, a fait valoir son droit mérité à la retraite après 40 
ans de bons et loyaux services au sein de la collectivité. Merci 
et une très bonne retraite Pierre !

Il est remplacé depuis le 1er octobre dernier par Thierry 
COTRELLE, Attaché Territorial, ancien Directeur Général 
Adjoint à la ville d’Homécourt et Directeur du centre instructeur 
mutualisé des autorisations d’urbanisme, en charge de 
l’urbanisme, de l’environnement et du développement 
territorial. Diplômé d’une maîtrise en Administration 
Economique et Sociale mention Administration et Gestion 
Territoriales, et d’un DESS en Urbanisme, Aménagement et 
Environnement, il dispose d’une expérience de plus de 20 
ans dans ces domaines : « Je suis un passionné d’urbanisme, 
un converti aussi au développement durable et vertueux, au 
concept de « ville-jardin », mais il y a des valeurs encore plus 
importantes pour moi, comme l’écoute, la qualité relationnelle, 
l’esprit d’équipe, indispensables en management, tant pour 
garantir la coordination et le bon fonctionnement des Services 
que la réalisation des projets portés par la Municipalité. 
Les plus belles réussites se co-construisent à plusieurs, 
ensemble. » 

au plus proche des agents et du territoire

 un nouveau Maire à votre écoute !
Béatrice KEMPENICH

Un nouveau Directeur Général des Services, Édito

Béatrice Kempenich
Maire de la Ville de Faulquemont

Chères Faulquinoises, chers 
Faulquinois,

L’année 2024 a été marquée par 

une série d’évènements, poli-

tiques, géopolitiques, socio-éco-

nomiques, environnementaux et  

climatiques, qui continueront à 

produire leurs effets en 2025, à 

s’imposer à nous et à peser sur 

notre quotidien.

Pour autant, je ne crois pas qu’il faille céder au fatalisme 

ou à la morosité. Certaines problématiques ne peuvent se 

résoudre qu’à un niveau au-delà de notre personne, mais nous 

possédons tous, chacun à sa mesure, la faculté d’améliorer le 

cours des choses, par de la solidarité, par de la bonté et de 

l’attention, par de l’implication et de l’optimisme.

En tant que nouveau Maire, et pour la durée du mandat 

qu’il reste, je fais de l’amélioration du cadre de vie et du 

« mieux vivre ensemble », les priorités d’action de l’équipe 

municipale : des rues plus belles et mieux entretenues, des 

équipements publics aménagés ou rénovés pour le bien-

être des usagers (écoles, salles des sports, centre social…), 

des animations rassembleuses, festives et culturelles, qui 

apportent du rayonnement à notre ville et du dynamisme à 

nos commerces, et d’inscrire Faulquemont dans les grands 

défis environnementaux du 21ième siècle, pour une ville plus 

verte, plus humaine, plus résiliente et agréable à vivre.

La ville de demain se dessine et se décide aujourd’hui, 

passionnément !

Soyez assurés que vous servir et servir notre commune, et 

par là servir notre territoire et ses habitants, est ma seule 

ambition. C’est dans cet esprit que l’équipe municipale et moi-

même réfléchissons, travaillons et agissons pour vous et dans 

l’intérêt général. C’est dans cette direction que les services 

de la ville œuvrent pour votre bien-être et votre cadre de vie, 

services auxquels nous adressons nos remerciements. Ils sont 

la cheville ouvrière de nos décisions.

Je suis à votre service et à votre disposition. N’hésitez pas à 

venir à ma rencontre lors des prochaines visites de quartier qui 

seront organisées ou lors de mes permanences mensuelles 

en mairie.

Le monde bouge, la société évolue mais nos valeurs doivent 

se recentrer sur l’essentiel. Fédérer, rassembler, partager… sont 

des mots qui doivent retrouver du sens dans nos vies et dans 

notre quotidien. Réapprendre la tolérance et la bienveillance 

et permettre le « vivre ensemble » est indispensable.

Ce sont les vœux que je formule, au nom du Conseil Municipal, 

pour cette année 2025, en complément des traditionnels 

vœux de santé, de bonheur et de réussite.

 

 

Chémeroises, Chémerois,

2024 vient de s’achever avec bien des changements au sein de notre commune.

Changements qui demandent à chacune et à chacun, administrés, élus, un temps d’adaptation, de 
compréhension.

Je resterai à votre écoute, tout en essayant d’être la plus objective possible, en gardant les valeurs, 
les convictions, les persévérances qui sont les miennes pour représenter et défendre notre village.

Grâce aux associations, Chémery reste dynamique par les différentes animations proposées, 
organisées tout au long de l’année.

Je tiens à remercier leur engagement, leur investissement pour le maintien du lien social, le bien vivre ensemble. Je souhaite 
que cette motivation reste constante et je continuerai à les soutenir dans leurs idées, leurs projets.

Je vous présente pour 2025 mes meilleurs vœux de santé, de bonheur, d’amour et d’amitié.

Violette Combas 
Maire Délégué de Chémery
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Retrouvez vos informations locales  
sur les applications 

  Facebook et Panneau Pocket

Ville de 
Faulquemont 

Panneau Pocket

Angélique Cordelle

Nouveau visage  
au service Ressources  
Humaines de la Mairie

Erik Gawrych

En service depuis le 1er avril 2024 
sous contrat pour une durée de  
18 mois (volontariat Territorial 
Administration). Chargé en mission 
ingénierie de projet : élaboration 
Plan Pluriannuel d’Investissement et 
recherche de financements.

Nouveaux Agents municipaux



Recensement de la population en 2025

Le recensement de la population INSEE se tiendra du 16 
janvier au 18 février 2025. 

Douze agents recenseurs, soumis au secret professionnel, 
couvriront la ville, munis d’une carte et de formulaires 
d’enquête. Le recensement est un acte civique obligatoire. 

Merci de leur réserver le meilleur accueil !
C’est grâce aux données collectées lors du recensement de la 
population que petits et grands projets qui vous concernent 
peuvent être pensés et réalisés. 
Il permet d’établir la population officielle de chaque commune, 
fournit également des informations sur les caractéristiques de 
la population  : âge, profession, moyens de transport utilisés, 
conditions de logement… 
Au niveau local, le recensement de la population sert par exemple 
à prévoir les équipements collectifs nécessaires, à déterminer les 
moyens de transports à développer, et prendre des décisions 
adaptées pour la collectivité.
Des chiffres de la population découle la participation de l’État au 
budget des communes : plus une commune est peuplée, plus 
cette participation est importante. 
Du nombre d’habitants dépend également le nombre d’élus 
au conseil municipal, la détermination du mode de scrutin, le 
nombre de pharmacies… 
Le recensement aide également à cibler les besoins en logements, 
les entreprises à mieux connaître leurs clients, les associations à 
mieux répondre aux besoins de la population... 
La connaissance de ces statistiques est l’un des éléments qui 
permet de définir les politiques publiques nationales et les 
engagements communaux.

Vos données sont protégées

Le recensement se déroule selon des procédures approuvées 
par la CNIL. L’Insee est le seul organisme habilité à exploiter 
les questionnaires et cela de façon anonyme. Ils ne peuvent 
donc donner lieu à aucun contrôle administratif ou fiscal, et vos 
informations sont strictement confidentielles

À Faulquemont -Chémery

Le territoire communal est découpé en 12 districts ou secteurs 
géographiques déterminés avec le concours de l’INSEE. Chacun 
d’entre eux comporte au maximum 250 logements. 
Le recensement sur le terrain est effectué par des agents 
recenseurs. 
Le recensement de la population est gratuit.

Comment se recenser : 
En ligne, il vous faudra répondre au questionnaire avec les codes 
indiqués sur la notice internet,
Ou par questionnaire papier remis par l’agent recenseur. Vous 
conviendrez d’un rendez-vous pour qu’il vienne les récupérer. 
Vous pouvez aussi les envoyer à votre mairie ou à la direction 
régionale de l’Insee. 

A noter l’enquête Familles / Hommes
Réalisée par l’Insee depuis 1954, faite tous les 10 ans, elle sera 
en 2025, associée exceptionnellement, à l’enquête recensement.
La ville de Faulquemont a été tirée au sort et fait partie des 2000 
communes enquêtées. Seuls les secteurs 2, 5 et 12 seront concernés.
Reconnue d’intérêt général elle vise à connaître les modes de 
vie des familles et les réponses feront l’objet d’une exploitation 
statistique régionale. 
La réponse à l’enquête Familles se fera selon les mêmes 
modalités que celle du  recensement.

 

Les agents recenseurs à votre rencontre en janvier et février 2025.
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Commémorations
Le public au rendez-vous, un 

devoir de mémoire célébré !
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Une cérémonie solennelle

en ce 11 novembre 2024

Remise de médaille

à M.DESINDE

Mme le Maire décore M. Michel DESINDE 
pour son engagement sans faille au sein 
de l’Union Nationale des Combattants.

Dépôt de Gerbe

du 8 mai 1924

80ème Anniversaire de la

Libération de Faulquemont

Le 6 juin 1944 les troupes américaines débarquent en Normandie. Du 1er 

septembre au 8 septembre l’armée de Patton avance. Après une suspension de 
l’offensive à compter du 25 septembre, celle-ci reprend le 8 novembre.

Dans le secteur de Faulquemont :

Les 11 et 12 novembre la Nied est attaquée en plusieurs endroits par les forces 
américaines  

Le 16 novembre, sous un pilonnage intensif de l’artillerie alliée Eincheville, 
Adelange, Viller et Chémery sont libérées. Faulquemont subit des 
bombardements sans précision.

Faulquemont est libérée le 20 novembre et les soldats du 318 RI entrent dans 
la ville.

Dès le 22 novembre, travaux de déminage et de réparation des infrastructures 
sont entrepris par le génie américain. Les Américains restent à Faulquemont 
jusqu’en mars 1945 et marquent durablement la mémoire de la région. Si 
beaucoup de ces soldats retournent chez eux après la guerre, d’autres reposent 
à jamais sur le sol qu’ils ont contribué à libérer. 

La mobilisation de tous, des sénateurs de Moselle, des corps militaires jusqu’aux 
familles des anciens combattants d’Amérique et la présence d’un nombreux 
public, sont les témoins d’une histoire qui reste toujours dans les cœurs et les 
mémoires, souligne Alain Koppers, adjoint aux festivités et au devoir de mémoire.

Districts :

01 : DOUDOT Alicia

02 : BRY Mickaël

03 : GREGUREC Johanna

04 : CHEVALLIER Stéphanie

05 : FREY Stéphanie

06 et 10 : WEISS Martial

11 : SAINA Edith

12 : DANTON Isabelle

13 : GRANDIN Michel

14 : BERTEAUX Linda

15 : HEYDEL Claude
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Travaux
Transition énergétique : la ville passe 

à la vitesse supérieure

Les Restos du Cœur et le Secours Populaire ont récemment 
déménagé dans de nouveaux locaux situés au 36, rue de 
la gare. Ces espaces ont été soigneusement réaménagés 
pour offrir un environnement fonctionnel et accueillant, 
permettant d’accueillir les bénéficiaires dans des conditions 
optimales. L’accessibilité a été améliorée, facilitant les 
livraisons et l’accueil du public. La mairie a transformé 
un plateau de 500 m², anciennement utilisé par les 
services techniques du district urbain de Faulquemont, 
en un lieu adapté aux besoins des deux organisations. Ce 
déménagement marque une étape importante dans leur 
mission d’aide et de solidarité envers les plus démunis.  
Le coût des travaux s’élève à 30 000 € TTC.

Des désordres structurels au niveau de la charpente, liés à 
une probable erreur de conception (l’église date de 1765 !), 
ont provoqué d’importantes fissures dans la partie sommitale 
de l’édifice, auxquels s’ajoutent d’autres aléas, tels que 
l’état dégradé de la toiture, et les problèmes d’infiltration 
au niveau des soubassements. Mme le Maire a rencontré 
le Conseil de Fabrique ainsi que le bureau d’étude MATEC 
afin d’étudier les solutions techniques, dont le coût, d’après 
une première estimation, dépasse 1,5 millions d’euros. Une 
cagnotte Leetchee a été lancée par le Conseil de Fabrique 
pour financer les travaux. Un appel aux généreux donateurs 
est lancé !

La ville aménage de

nouveaux locaux pour les  
associations caritatives

Travaux lourds à l’horizon !

Église Saint-Vincent

Le Plan Local d’Urbanisme est un document de 
planification majeur, qui permet notamment 
de déterminer les zones constructibles et non 
constructibles et la vocation des espaces (résidentielles, 
économiques, agricoles, naturelles et forestières …). Il 
dessine en ce sens la « ville de demain ».

Le 30 septembre dernier, le Conseil Municipal s’est 
prononcé sur les grands axes du PLU, formalisés dans le 
PADD, Plan d’Aménagement et de Développement Durable, 
l’une des pièces maîtresses du PLU. Parmi toutes les 
orientations retenues, peuvent être soulignées :

   La mise en valeur du cadre urbain et du patrimoine 
remarquable ;

   la renaturation de la ville et la lutte contre l’étalement 
urbain (sobriété foncière) ;

   la préservation des zones agricoles, des espaces naturels 
et identités paysagères, et de la trame bleue (Nied) ;

   le soutien au tissu économique, à la dynamique 
commerciale et au rayonnement de Faulquemont ;

   l’amélioration de l’offre résidentielle, pour les jeunes 
comme pour les Séniors, et le maintien de l’offre en 
équipements et services publics ;

L’amélioration du cadre de vie comme boussole ! 

Plan local d’urbanisme

Déposez vos demandes

d’urbanisme en ligne

Dématérialisation des autorisations d’urbanisme

Les habitants de Faulquemont et Chémery-lès-Faulquemont 
ont depuis le 1er janvier 2022 la possibilité de déposer leurs 
demandes d’autorisations d’urbanisme en ligne via 

www.dufcc.geosphere.fr/portailccs/Login/

Ce service dématérialisé permet de soumettre des 
demandes comme les permis de construire ou les 
déclarations préalables de travaux, offrant plusieurs 
avantages :

Accessibilité 24/7, sans contrainte d’horaires, réduction des 
délais grâce à un traitement plus rapide des dossiers, suivi 
en temps réel des demandes, réduction de l’empreinte 
écologique par la diminution de l’usage du papier, archivage 
simplifié des documents.

Ce service modernise les démarches administratives tout en 
restant accessible pour ceux préférant la version papier.

Contactez Martial Weiss au 03 87 29 70 03 
pour plus d’informations. 

déploiement des leds, écologiques et économiques

Éclairage public

La commune a engagé un projet ambitieux de 
remplacement de son parc d’éclairage public par des 
lanternes LED, dans le cadre d’un marché lancé fin 2023. 
Ce changement vise à réduire les coûts énergétiques et 
à améliorer la qualité de l’éclairage. Au total, 872 points 
lumineux seront modernisés d’ici fin 2025. Les tranches 
une et deux ont déjà été achevées pour les années 2023 
et 2024, avec plus de 500 nouvelles lanternes installées. 
Ce projet s’inscrit dans une démarche écologique, visant à 
diminuer l’empreinte carbone de la commune.

Le montant actuel des travaux effectués avoisine les  
300 000 €HT.

Centre Social du Bas Steinbesch 

En 2024, la Commune de Faulquemont a lancé d’importants travaux 
de rénovation énergétique au Centre Social du Bas-Steinbesch, 
pour un montant de 218 829 € TTC, dont 125 087€ subventionnés 
par la Caisse d’Allocations Familiales.

Ce projet ambitieux a permis le remplacement des menuiseries, 
l’amélioration de l’isolation thermique par l’extérieur et quelques 
interventions sur la toiture. 

Ces améliorations visent non seulement à moderniser le bâtiment, 
mais aussi à réduire significativement la consommation d’énergie.

Avec ces nouvelles installations, le centre social est désormais 
mieux préparé pour accueillir les usagers tout en optimisant son 
efficacité énergétique. 

Les économies réalisées permettront de réinvestir dans d’autres 
projets locaux et d’améliorer le confort des administrés. 

Ce chantier témoigne de notre engagement envers un 
développement durable.

La Commune de Faulquemont se réjouit de ces avancées et 
continuera à œuvrer pour un avenir plus vert.

 

Installé dans un lieu public, ce panneau, moyen 
d’expression, permet l’affichage d’opinion et de 
publicité relative aux activités des associations sans 
but lucratif.

Quatre panneaux seront déployés à Faulquemont et 
Chémery. 

Ces espaces seront installés à proximité du Centre Social 
du Bas-Steinbesch,  à l’entrée de la rue de Nancy et deux 
autres supports à l’Hôtel de Ville et à Chémery.

Si ces emplacements aménagés sont occupés par 
des publicités autres que celles relatives aux activités 
des associations ou que l’affichage d’opinion, ces abus 
constituent des infractions passibles des sanctions 
administratives ou pénales.

A noter que pour tout affichage relatif aux diverses 
manifestations entrées de ville, rond-points, il appartient 
aux organisateurs de se rapprocher du Service de la Police 
Municipale. 

Concernant l’affichage sauvage sur le mobilier urbain 
et plus particulièrement les panneaux de signalisation 
routière, les feux de circulation, les giratoires, les 
candélabres, etc, le code de la route prévoit des sanctions 
sous forme d’amende de 5e classe (1500 €) par l’article R 
418-9.

Plus d’espaces d’expression en ville

Travaux de rénovation énergétique d’ampleur

Urbanisme
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Mme le Maire a rencontré les services de la DRAC en 
décembre dernier, dans le cadre de la rénovation de l’ossuaire, 
fortement dégradé. Coût estimatif des travaux, de toiture et 
de charpente : 49 000 €. La question de leur réalisation sera 
débattue au budget 2025.

Une rénovation en cours de réfléxion

Ossusaire

Groupe scolaire du Stade

Prévu pour débuter au premier semestre 2025, ce chantier 
transformera les deux bâtiments, l’école élémentaire et l’école 
maternelle, afin d’améliorer leur performance énergétique.

  Parmi les travaux, le remplacement des menuiseries et 
l’isolation thermique par l’extérieur permettront de diminuer 
les déperditions de chaleur.

  La toiture sera également refaite pour garantir une étanchéité 
optimale. De plus, l’installation d’une ventilation mécanique 
contrôlée (VMC) à double flux assurera un renouvellement 
d’air efficace, renforçant ainsi le confort des élèves et du 
personnel.

  Les couloirs et certaines salles de classe bénéficieront 
également d’une rénovation, créant un environnement 
d’apprentissage plus agréable.

Les travaux s’étendront jusqu’en 2026, marquant un tournant 
significatif vers des infrastructures scolaires plus durables et 
respectueuses de l’environnement, et coûteront 2 300 000 €TTC.

  Le projet est estimé à 2 267 381 euros HT, les subventions ont 
été sollicités auprès :

  Etat au titre des Fonds Verts, à hauteur de 40% du montant HT 
soit 906 952 euros HT.

  Département de la Moselle dans le cadre du dispositif 
Ambition Moselle à hauteur de 17% du montant HT soit 
400 000 euros HT.

  Dossier également éligible aux Fonds Européens FEDER 
à hauteur de 23% soit 506 953 euros HT sollicités, dossier 
déposé, en attente de retour.

« Ces améliorations visent non seulement à moderniser les 
bâtiments, mais aussi à réduire significativement la consommation 
d’énergie », résume Marcel Millazzo, adjoint aux travaux.



Cadre de vie

En décembre, la commune a lancé 
la reprise attendue du chemin 
piéton et de la piste cyclable de 
l’avenue Viaud, un axe essentiel 
pour les Faulquinois. 

Ce projet de rénovation vise à 
améliorer la sécurité et le confort 
des usagers. 

Chemin piétonnier et voie 
cyclable refaits à neuf

Avenue Viaud

« Cette initiative 
marque un pas 
vers une mobilité 
douce et sécurisée, 
encourageant ainsi les 
déplacements à pied 
et à vélo dans la ville. 

Les Faulquinois 
peuvent désormais 
circuler en toute 
sérénité sur cet axe 
revitalisé. » précise 
Marcel Millazo Adjoint 
aux travaux et à la 
voirie.

La piste cyclable, qui souffrait de nombreuses déformations, 
présentait des conditions de circulation peu sécurisées pour 
les cyclistes. 

Parallèlement, le chemin piéton, constitué de dalles 
gravillonnées, avait perdu de sa stabilité au fil des années, 
rendant la marche dangereuse, surtout pour les plus 
vulnérables. 

Les dalles se déplaçant étaient une source de risques de 
chutes. 

Avec cette réhabilitation, la municipalité répond à une 
demande des habitants pour des infrastructures plus sûres 
et en meilleur état, et ce avant l’été 2025 ; pour un montant 
de 49 000 €HT.

La municipalité a décidé de prendre à bras le corps 
les problèmes de propreté et d’entretien de la voirie  :  
79 500 € ont été investis dans un nouveau tracteur. 

Ce tracteur, véritablement polyvalent, permettra à la 
commune de réaliser de nombreuses tâches en régie, à 
commencer par le balayage de la voirie. Celle-ci est équipée 
de brosses rotatives et amovibles d’un mètre vingt et d’une 
rotobrosse de récupération. Afin d’optimiser encore davantage 
l’utilisation de cet équipement, la commune prévoit de 
l’équiper prochainement d’un broyeur et d’une lame à neige. 
Ces équipements supplémentaires renforceront la capacité 
à entretenir efficacement les espaces publics tout au long de 
l’année. Madame le Maire souligne que « l’acquisition de ce 
tracteur multifonction reflète notre volonté de moderniser 
les équipements municipaux et d’améliorer la qualité 
des services offerts à nos habitants ». Cet investissement 
stratégique, réalisé dans le cadre d’un marché public, s’élève 
à 79 500 €.

« En complément de l’action municipale, il est rappelé que la 
propreté reste l’affaire de tous et qu’il appartient à chacun de 
ne pas jeter les détritus sur la voie publique et de ramasser les 
déjections de son chien ! », rappelle Isabelle Bugot, adjointe à 
l’Environnement et au Cadre de vie.

La municipalité a débloqué 30 000 € pour améliorer la 
signalisation en ville et la sécurité rue de Metz et aux abords 
des écoles. Parmi ces solutions, des panneaux lumineux 
et des plots lumineux seront installés. Parallèlement, 
une étude est en cours pour identifier et traiter les zones 
devenues dangereuses.

la ville muscle ses services

clarté et sécurité renforcées

Propreté des rues

Signalisation routière

Environnement
La ville met le cap au vert

La ville vient de conventionner en décembre 2024 avec le CEREMA pour la réalisation 
de plusieurs études de désimperméabilisation des sols, concernant la rue de 
Tritteling et les cours d’école du Bas Steinbesch, pour un montant total d’environ  
20 000 € HT. Seront également inclus, la sécurisation et l’aménagement de la rue de 
Tritteling, et la végétalisation des cours. « La désimperméabilisation, au-delà de la « 
renaturation » de la ville, est un moyen efficace en matière de résilience climatique, 
notamment dans la lutte contre les îlots de chaleur et les inondations. » précise 
Isabelle BUGOT, Adjointe à l’Environnement et au cadre de vie.

La ville s’engage dans la

Alain AREND entretient régulièrement la fontaine communale de Chémery. Cette 
année, il a même nettoyé le pourtour de celle-ci, ainsi que les armoiries du village de 
Chémery. Il prend soin également des massifs floraux qui bordent la fontaine.

Un grand merci à lui pour son dévouement au service du village de Chémery.

Entretien

Fontaine de Chémery

désimperméabilisation des sols

Le Trophée de la biodiversité

récompense « Fil de terre »

L’association « Fil de terre» a remporté 
la 2ème place du trophée régional de la 
biodiversité urbaine de Metz mécène 
et du parc de Sainte croix. Le thème 
portait sur la nature urbaine.

Cette association a repris la gestion 
du plan d‘eau de la ville en renaturant 
le site, y pratiquant la permaculture, 
l’aquaculture, ainsi que des chantiers 
participatifs le tout axé sur le respect 
de la nature.

La végétalisation mise en place depuis plus d’un an, commence à prendre sa 
place, les allées verdissent et l’arrière des tombes se tapisse de plantes grasses ( 
le sedum), rencontrant un franc succès. Un énorme merci aux services municipaux 
pour le travail remarquable effetué.

À Chémery, Francine CHATY, qui a fêté ses 80 ans en août dernier, entretient le 
cimetière du village, à raison d’une fois par mois, depuis de nombreuses années.

Elle s’occupait déjà de ce nettoyage, en compagnie de son mari Roland, et cela bien 
avant l’an 2000.

Qu’elle soit chaleureusement remerciée pour ce dévouement.

La végétalisation du cimetière

Nouvelle application mobile du Sydeme, 
pour toute information concernant 
le tri des déchets.  Téléchargeable 
gratuitement  Disponible sur Google play 
et App store. 

SYDEME
Appli mobile

Nouveaux horaires déchèterie

Hiver Été (sauf mardi)

En semaine (sauf mardi) : 10h-12h / 13h-17h En semaine (sauf mardi) : 10h-12h / 13h-18h

Samedi : 10h-18h  Samedi : 10h-19h

Jour de fermeture : mardi
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Santé / Solidarité Vie scolaire
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Repas

Octobre Rose

des Séniors

un moment fort en émotion

Ce sont 260 aînés qui se sont retrouvés le 15 décembre pour 
profiter ensemble d’un moment festif et chaleureux. Merci à 
tous les acteurs de cette belle journée et à nos 100 séniors 
dynamiques d’avoir répondu présent à l’invitation de Mme le 
Maire.

Le mois d’octobre a été rose à Faulquemont afin de soutenir 
toutes les femmes qui se battent contre les cancers du sein.

Le rose était partout ; dans les ronds-points et les bâtiments 
communaux, dans les vitrines des commerçants, sur les 
vêtements des participants à la Ruée Rose du 13 octobre 
dernier, mais également sur les portraits des femmes 
immortalisées par l’objectif de Pascale CREMEL d’Atout Photo 
dans l’exposition « De femmes à femmes » à la Médiathèque 
Les Halles.

Une formidable mobilisation autour d’une co-organisation 
entre les villes de Créhange et Faulquemont, pour la Ruée 
Rose organisée depuis 4 années par l’ESCF Athlétisme, 
l’Union Cyclotouriste Créhange Faulquemont, Créa’ Danse, 
Une rose un espoir et Atout Photo.

La Ruée Rose a regroupé 650 participants, alors que 
l’exposition «  De femmes à femmes  » a connu une belle 
reconnaissance populaire, empreinte de respect, de fierté, de 
force et de courage.

À l’heure des comptes, la Ligue contre le cancer, le Centre 
Ressources de Valmont et l’Association pour la Recherche et 
les Etudes dans les Maladies Infantiles Graves se sont vues 
remettre chacune un chèque de 2 840,75€, soit un total de 
8 522,25€.

Que les généreux donateurs soient remerciés, tout comme 
les bénévoles assidus et les organisateurs convaincus.

Générosité Faulquinoise
une tradition

Lors des diverses actions menées par les écoles et des 
manifestations organisées sur Faulquemont afin de soulever 
des fonds pour des causes nationales ou locales, une somme 
de 1900 euros environ a été réunie par les élèves de l’école 
élémentaire du Stade en faveur de l’association ELA 

La vente de Brioches de l’Amitié permet de remettre une 
somme de 3508 euros à l’AFAEI.

Quant au Téléthon la confection de gâteaux de Noël, vente 
de petits pains et l’organisation d’une marche a ramené 1400 
euros pour cette cause.

Dans toutes ces nobles causes, l’engagement d’Eliane 
LECLERE, Conseillère déléguée aux affaires sociales, aux 
seniors et au handicap.

La Municipalité est en pourparlers avec le Centre Médico Social 
de Lorquin pour l’implantation d’une structure dans la localité. 
L’ancienne école DESCARTES est pressentie pour les accueillir, 
mais au prix de nombreux travaux, notamment de désamiantage 
des sols. Plus d’informations dans les mois à venir. 

Indiscrétions

Saint-Nicolas dans les écoles
Des visages illuminés au passage de

Salles combles dans les 2 
écoles maternelles de la ville 
pour accueillir en chanson et 
remercier Saint Nicolas pour 
être venu apporter des livres 
en cadeau. 

À l’école maternelle du Bas Steinbesch
Un Nouveau Directeur
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Des problèmes de logistique ont conduit les membres de la commission des Affaires 
Scolaires à envisager une action en remplacement de l’opération « Un fruit à la récré ».

C’est ainsi que tous les élèves faulquinois de la maternelle au cours moyen ont pu 
participer à deux matinées en présence de producteurs locaux.

Légumes crus, pain au levain ou cuit au feu de bois, fromage de chèvre, miel et pollen, 
yaourts et crème dessert au chocolat et pour finir jus de pommes.

Un régal pour la plupart des enfants et découverte de certaines saveurs.

Les élèves ont échangé avec les producteurs présents qui ne manquaient pas de 
répondre à toutes les questions.

La convention de gestion concernant 
le fonctionnement et la gestion de 
l’accueil périscolaire, extrascolaire, de 
restauration scolaire, des séjours jeunes 
et ados et de l’espace jeune arrivant à 
échéance, les élus ont souhaité recourir 
à la procédure de délégation de service 
public (DSP) à compter de la rentrée 
scolaire 2024/2025 et également 
compléter l’offre proposée aux familles 
en proposant un accueil le mercredi.

Une consultation pour affermage a 
donc été lancée et l’Association d’Action 
Sociale du Bassin Houiller (ASBH) a été 
retenue pour une période allant du 1er 
septembre 2024 au 31 août 2029.

Ainsi dès le début de l’année scolaire, 
le nombre d’inscriptions aux différentes 
prestations proposées ont permis de 
constater la nécessité de ce service 
rendu aux parents.

En effet, l’accueil du matin, à partir de 
7h00, reçoit 24 enfants, la restauration 
pour déjeuner, 148 enfants et l’accueil 
du soir, jusqu’à 18h00, 65 enfants.

En poste depuis la rentrée venant de l’école de Bambiderstroff, 
Monsieur Clément Thiebaut est en charge des tout-petits. A 
l’écoute des parents, il est déjà fort apprécié pour son sens 
aïgu du dialogue. 

Gestion confiée à l’ASBH
Cantine et Périscolaire : 

Autre attraction présente, la mini-ferme. Les animaux 
ont conquis les enfants. Un réel plaisir pour eux de se 
rapprocher des animaux  de les  caresser, de les nourrir 
du petit cochon d’inde au lapin géant des Flandres. 
Mesdames les oies discutaient avec messieurs les 
canards. Le bébé mouton de 6 mois mais de 70 kilos 
déjà et son compagnon ne se lassaient pas des caresses 
prodiguées alors que la chèvre aimait de temps en 
temps se promener en liberté.

De l’avis général des enfants, une manifestation à 
renouveler et avoir plus de temps pour en profiter. 

«  Cette opération avait un but aussi ludique que 
pédagogique, pour le plus grand plaisir des enfants. 
De l’avis général…  » , confie Charlotte Louis, Adjointe à 
l’enseignement, à l’enfance et aux familles.

s’invitent à l’école
Produits BIO et mini-ferme des animaux

Coordonnées de l’ASBH :

   3 Pl. du Bas Steinbesch 
57380 Faulquemont 

  03 87 94 32 65      

 contact.csbassteinbesch@asbh.fr

Lutte contre

le décrochement des jeunes
Dans le cadre de sa politique en matière de Prévention/
Protection de l’Enfance, le Département de la Moselle a 
décidé de mettre en œuvre des missions exploratoires à 
l’échelle des communes et intercommunalités.

Faulquemont fait partie des territoires retenus pour la 
réalisation d’un diagnostic de territoire. Le Département a 
confié au Comité Mosellan de Sauvegarde de l’Enfance, de 
l’Adolescence et des Adultes (CMSEA) le soin de réaliser cette 
mission.

Le Conseil Municipal lors de sa séance du 16 décembre 2024 
a approuvé à l’unanimité le projet.

Depuis le 17 décembre 2024 deux travailleurs sociaux : une 
sociologue et un éducateur spécialisé, ont pris contact avec 
certains partenaires institutionnels de la commune afin de 
recueillir des données et de les analyser.  Ils iront également à 
la rencontre des jeunes et de leurs familles dans les différents 
quartiers de la ville. La mission durera 6 mois.

L’objectif est d’obtenir un état des lieux du territoire qui 
permettra ensuite d’éclairer à la décision en orientant ou en 
réorientant les actions afin de mettre en œuvre une réponse 
adaptée au public 10-21 ans.

Nous vous remercions de bien vouloir leur réserver un 
excellent accueil.

Un geste écocitoyen !
Ariane, Jonagold et Golden, trois 
variétés de pommiers 1/2 tige ont 
été plantés ,par les élèves, dans le 
petit jardin de l’école élémentaire de 
l’école du Bas-Steinbesch.

Cholé et Jason, agents du service, 
espaces verts les ont assistés de la 
conception du projet à la plantation.

Plantes aromatiques, et fleurs vivaces, 
par leurs couleurs et leurs senteurs, 
viendront au printemps prochain, 
agrémenter l’espace vert.
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Vie culturelle Vie sportive

La médiathèque innove

avec l’artothèque !

Empruntez une œuvre d’art 
comme on emprunte un livre à 
la médiathèque ! 

  C’est quoi ? 

C’est un moyen de changer 
régulièrement sa décoration 
intérieure. Depuis le 4 octobre 

Association faulquinoise, la compagnie de théâtre Les Mots 
Zélés s’est illustrée dernièrement, sur un large territoire, dans 
des représentations de deux pièces de théâtre : « Le dîner 
de cons », pièce de Francis Veber, et « Cochons d’Inde » de 
Sébastien Thiéry.

Depuis le mois d’octobre 2024, suite à une convention avec la 
commune de FAULQUEMONT, Les Mots Zélés proposent au 
Gymnase Culturel, situé dans l’école du Bas-Steinbesch (rue 
de la Nied), des ateliers théâtres ouverts à tous, des stages 
intensifs en art oratoire à destination de ceux qui souhaitent 
développer leur aisance à l’oral, et également une formation 
en animation théâtrale en milieu scolaire.

Une volonté affichée : relancer un festival de théâtre amateur, 
occasion de renforcer les liens entre les amateurs de théâtre 
de la région, et de réunir le public autour de spectacles variés.

Renseignements : par mail lesmotszeles@gmail.com, par 
téléphone 06 42 57 98 16

Mots Zélés

Convention au Gymnase Culturel

Toujours soucieux d’apporter à leurs élèves l’opportunité 
d’être sur scène, en position d’artistes, les professeurs de 
l’école de musique municipale proposent désormais un 
enseignement en mode « projet ».

Les cours, collectifs ou individuels, sont construits autour de 
thématiques définies en début d’année. Ce choix pédagogique 
donne ainsi naissance à des spectacles dans lesquels 
l’ensemble des musiciens et leurs professeurs se retrouvent.

Deux représentations ont déjà vu le jour :

Les Jeux olympiques, en juin 2024,

Sur la trace des bobines disparues, en décembre 2024, escape 
game musical, mêlant : énigmes, musique, écriture de textes, 
tournage de vidéos dans de nombreux endroits et bâtiments 
de la commune, mise scène, composition, improvisation… Le 
spectacle s’est déroulé sous la forme d’une pièce de théâtre 
et d’un ciné-concert !

Les projets à venir : «Les légendes du 20ème siècle»… 
«Les comédies musicales»…

Rendez-vous en juin !

École de Musique Municipale

Durant les Jeux Olympiques de Paris 2024, les personnes 
en situation de handicap ont été mises en lumière par leurs 
résultats et leurs prestations dans les différents sports.

Pour les personnes en situation de handicap, pouvoir participer 
aux Jeux Olympiques et paralympiques répond à un impératif 
de justice et d’égalité : une manière de faire reconnaître leurs 
capacités et de prendre place dans la société. 

Tony Estanguet, président du Comité d’organisation des Jeux 
Olympiques et Paralympiques de Paris 2024 déclarait « Nous 
souhaitons mettre les Jeux au service d’un projet de société 
inclusif et solidaire, qui donne sa chance à chacun ».

Nous souhaitons donc mettre à l’honneur différents clubs 
sportifs de Faulquemont accueillant des personnes 
handicapées moteurs ou physiques et nous les remercions 
pour leur investissement :

Sport, le handicap mis à l’honneur

Clubs et associations accueillant des personnes en 
situation de handicap

  Quille Sportive de Faulquemont :

• Hôpital de Jour de Saint-Avod

• IMPRO de Morhange

• Centre médico-prychologique de Freyming-Merlebach

  Club de pétanque « La Fanny » :

• Hôpital de jour de Saint-Avold

  ESCF Tennis de table

• FAS Le Rucher de Créhange

  Fil de terre (plan d’eau)

• FAS Le Rucher de Créhange 

  Groupe spéléo le Garoully

  Ultimate frisbee la Bourrasque

  Association Badminton Créhange Faulquemont

  Club de Boxe Française Savate Créhange Faulquemont

Nous remercions également les éducateurs et 
accompagnants dans cette démarche d’inclusion.

Football Girl’s Cup
L’ESFC Football organise la 8ème édition du tournoi 100% 
féminin au gymnase Aloïse Blanchard de Faulquemont, les 
8 et 9 février 2025

Ces rencontres organisées sur un week-end sous la houlette de 
Benoît Lallouette, responsable de la section féminine et secondé 
par Hamza Sakab, est un évènement sportif international destiné 
à mettre en lumière notre territoire.
Ce rassemblement attire des clubs de tout le Grand Est, de 
Sarre, du Luxembourg et même de la région Ile-de-France.
Créé en 2017, ce rassemblement est ouvert à toutes les 
catégories d’âge, des U6 jusqu’aux séniors féminines et attire 
chaque année plusieurs dizaines d’équipes et des centaines de 
joueuses. Seul objectif : l’amusement et conquérir les prestigieux 
trophées de la Girls Cup.
Merci à Benoît Lallouette pour son investissement dans le club 
depuis de nombreuses années, et particulièrement auprès de la 
section féminine, nous lui souhaitons la même réussite dans son 
nouvel environnement professionnel.

L’association Pas’Sages à l’acte propose depuis cet été, le jeudi, 
à Chémery, deux séances d’une heure de gymnastique douce 
et d’entretien corporel.. Ces activités se font dans la bonne 
humeur et avec le plaisir de se retrouver.

Les Jeux Olympiques se sont invités lors de différentes 
manifestations cette année :

  Dans les écoles maternelles et élémentaires de la ville avec 
un aperçu des différents sports pratiqués lors de journées 
olympiques organisées au sein des écoles.

  Au collège Pasteur, les CM2 ont pu découvrir l’établissement 
par le biais d’une après-midi portes ouvertes. Ils ont ainsi pu 
expérimenter le tir à l’arc, la boccia (mise en lumière par Aurélie 
Aubert, championne olympique française) et le golf.

  Lors des Estivales de la place du marché, différents clubs se 
sont prêtés au jeu des démonstrations :

• Le club de Twirling Faulquemont Créhange

• L’Union Cyclotouriste Créhange Faulquemont 

• L’ESCF tennis de table

D’autres clubs sportifs ont organisé des rencontres sur le thème 
des JO dans les différents équipements sportifs de la ville.

Les J.O à Faulquemont !
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Pas’Sages à l’Acte
Le nouveau visage de

Des services et des équipements culturels 
au service de l’épanouissement des 
habitants et du territoire.

Un nouveau 
concept 
proposé par la 
médiathèque 
Les Halles de 
Faulquemont.

En partenariat 
avec  :

2024, la médiathèque propose d’emprunter l’une des 26 
œuvres d’art contemporaines mises à disposition par 
l’association Plus Vite. 

  Pour qui ? 

Pour les particuliers, entreprises, collectivités, établissements 
scolaires… 

  Comment emprunter une œuvre ? 

Il suffit d’être majeur et abonné à la médiathèque de 
Faulquemont, de faire votre choix parmi la collection, 
d’enregistrer l’œuvre auprès de l’équipe de la Médiathèque. 
Un chèque de caution de 200 € est demandé afin d’établir un 
contrat de prêt. Les œuvres sont empruntées pour une durée 
de deux mois, non renouvelable. 

Renseignement à l’accueil de la Médiathèque ou au  
03 87 90 70 29. 

Hors Saison Musicale
Le trio Pléiades à l’école élémentaire du Stade



   36 rue du Rhône    03 87 82 72 58

   9 Place du Marché    06 58 39 89 94    3 Place Monroë    09 73 38 12 11

   43A rue de Metz    03 87 82 72 58

Pizzeria L’incontournable Maamar Massage

Les nouveaux

L’Atelier des fleurs Restaurant Les Millésimes

Les reprises et les déménagements

L’année 2024 a vu l’organisation de 
différents marchés et brocantes, qui 
restent un rendez-vous apprécié des 
faulquinois.

Une très belle réussite pour la brocante 
organisée au profit de la réfection de 
l’église Saint Vincent par le Conseil de 
Fabrique.

Le marché des producteurs bio a connu 
un franc succès populaire lors de sa 
première édition sur la place du Marché ! 
A suivre…

Marché de Printemps
Puces du conseil 
de fabrique Marché des producteurs

Les évènements

Vie commerciale
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LA MINE
DE FAULQUEMONT
En 1930 que la mine de Faulquemont amena l’industrie dans la région. 
Après 1945, elle connait un développement foudroyant grâce aux 
Houillères du Bassin de Lorrainedont elle fut le Siège de la Direction 
Générale de 1960 à 1964.

LES SONDAGES ET LE CHOIX 
DU CARREAU DE LA MINE
Après plus de 34 sondages entre 1900 

et 1908 (Annexion) La société des 
Charbonnages de Faulquemont fut 
créée le 22 mai 1920. 

Pendant 10 ans, de 1920 à 1930, la société 
a entrepris 8 sondages profonds pour 
vérifier importance du gisement.

La meilleure connaissance du gisement 
grâce aux sondages et à ces études a 
permis de déterminer l’emplacement du 
futur siège.

Ainsi, le carreau même, de Faulquemont, 
qui chevauche le territoire des communes 
de Faulquemont, Créhange et Tritteling, 
se situe à une altitude de 378 mètres sur 
les affleurements du calcaire du trias 
moyen.

C’est sous environ 500 mètres de morts-
terrains que s’étendent les travaux du 
siège. 

C’est dans une région agricole que 
débute en 1930, les premières opérations 
d’aménagement.

Après des débuts difficiles pour mener 
à bien ces opérations d’aménagement, 
la Société des Charbonnages de 
Faulquemont obtint un contrat de « 
prestations en nature  » au titre des 
réparations de la première Guerre 
Mondiale et les travaux de fonçage 
sont ainsi réalisés par des entreprises 
allemandes.

L’EXPLOITATION DU SIEGE SE TROUVE LIMITÉE DE LA 
FAÇON SUIVANTE :

 vers l’Est par les travaux de FOLSCHVILLER,

 vers le Sud par l’enfoncement des couches,

  vers l’Ouest et le Nord par la faille de LONGEVILLE, connue par sondage, 
d’orientation présumée sensiblement Est-Ouest, qui prend le gisement en 
écharpe et ramène du Stéphanien stérile au droit des travaux.

En dehors de la faille de Longeville, deux autres failles importantes, la faille Ste 
Monique et la faille St Eloi découpent le gisement. 

Le carreau de la Mine

LEON JOSEPH MADELINE

Architecte du carreau et 
des cités minières, Léon 
Joseph Madeline est né à 
Paris le 8 novembre 1891, 
et est décédé à Paris le 28 
septembre 1977, Il est issu 
d’une famille d’architecte, 
père, frère.

C’est sans doute la première 
fois en France qu’un 
charbonnage confie la 
réalisation entière, de la 
construction des puits de 
mine et de leurs annexes, 
c’est-à-dire tout le carreau, 
ainsi que l’ensemble 
des habitations de leur 
personnel

Les cités sont aérées et harmonieuses avec des espaces verts et boisés pour 
garantir la qualité de vie des ouvriers et de leur famille, et coupent désormais 
avec les traditionnels corons. Il prévoit aussi des secteurs spécifiques à 
chaque catégorie de personnel. On est dans les années 34-35-36.

La mine pour pérenniser son exploitation et son besoin en personnel avait 
construit plusieurs belles cités où il faisait bon vivre, et du coup attiraient 
encore plus de main d’œuvre. À l’école, à l’époque, dans les registres scolaires, à 
l’école , on mentionne jusqu’à vingt nationalités différentes : Italiens, Polonais, 
Allemands, Roumains, Hollandais, Belges, Autrichiens, Portugais, Marocains, 
Russes, Algériens, Suisses,  et j’en oublie… 



Production d’électricité  : le siège possédait sa propre centrale 
thermique qui produisait de l’électricité pour un quart de ses 
besoins et le reste venant d’EDF

La grande cheminée de la centrale avait une hauteur de 130 m a 
été abattue par les Allemands, pour retarder les Américains , qui 
ont rapidement réglé le problème. 

 La salle d’appel, le bâtiment reçoit les mineurs après la dépose 
de ceux-ci en bus, car pour les mineurs les plus éloignés, un 
service de ramassage était organisé. Le confort et la gratuité 
assurés, même à un moment, pour les prisonniers de guerre, car 
la mine a occupée à tour de rôle, des prisonniers français puis 
allemands, certains sont restés et ont continués leur vie ici.

Mais aussi pour les mineurs venant en voiture, vélo, et déjà du 
co-voiturage, un grand parking les attendait, avec accès par la 
route principale.

Une fois dans le bâtiment la suite logique est organisée jusqu’à 
la descente. 

Vestiaire, salle d’appel,  lieu de prise de parole, constitution 
des équipes avec le porion, lampisterie, on décroche un jeton 
pour signaler qu’on est au fond (et être payé bien sûr), lampe à 
chapeau voire une lampe à flamme, puis descente.

Sur le carreau de la mine

1970
La conjoncture et la difficulté que rencontre la production 
quant au problème de l’évacuation de l’eau, son impact sur 
le prix de la thermie, ainsi que les investissements nécessaires 
au creusement d’une nouvelle infrastructure, ont eu raison de 
la mine de Faulquemont, qui fermera en 1974 malgré un rude 
combat syndical, après, près 38 ans seulement d’exploitation. 

Il fut alors décidé que la mine de Faulquemont allait fermer 
en premier car la poursuite de l’installation nécessitait un 
fort investissement, alors que Folschviller pouvait poursuivre 
encore quelques années.

L’APRÈS-MINE... ? 

Dans son malheur, et seulement après coup, la fermeture 
de la mine de Faulquemont, la première du bassin à 
fermer, grâce à un plan de restructuration, permit une 
industrialisation de qualité grâce à une poly-industrie, 
encore opérationnelle aujourd’hui.

Historique. Le district de Faulquemont est créé par arrêté 
préfectoral du 17 juin 1970, et ne compte en 1990 que cinq 
communes. 

1936 pour le début de l’extraction et en 1938 l’extraction 
régulière  dans les belles années on comptait à l’effectif :

En 1959, il y avait 

 3440 crochets à habits 

 2620 mineurs de fond 

 400 lampes frontales   

 870 personnes travaillants au jour 

La production s’élevait toujours en 1958 à 1 116 000 tonnes 
de charbon.

PETITS REPÈRES CHRONOLOGIQUES

LES BÂTIMENTS SONT CONSTRUITS EN BRIQUES 
ROUGES, GROUPÉS EN TROIS NIVEAUX
Madeline a conçu une symétrie par rapport à l’entrée et à l’axe 
des bureaux de la direction, eux-mêmes proches de la centrale 
électrique et des bains-douches.
Au sommet de la tour centrale, un réservoir de 800 m3 d’eau était 
en place pour l’alimentation du site de la mine, mais également, 
il devait alimenter les habitations des différentes catégories de 
personnel de Créhange et Faulquemont cité.

Les autres bâtiments du carreau ; celui des ouvriers et le magasin 
sont construits d’une manière symétrique par rapport à l’allée 
centrale.

Les chevalements, les ateliers et le bâtiment des recettes se 
trouvent sur le niveau intermédiaire.

Le niveau inférieur comportait la gare routière minière, les 
installations de préparation du charbon (criblage et lavoir) le 
terrain de sport et la mine-image.

Retour en sens inverse, remontée, on raccroche son jeton pour 
signaler qu’on est au jour, un petit arrêt à l’infirmerie si le besoin 
se faisait sentir. Les HBL disposaient de leur propre service de 
médecine du travail, hôpitaux, maternité, pneumologie bien sûr 
etc... Puis la douche bien évidemment nécessaire. Et bien sûr, un 
petit passage à la buvette avant de prendre le bus pour un repos 
bien mérité. 

On peut remarquer la qualité de l’architecture, les installations 
du siège de la mine de Faulquemont, présentent un caractère 
esthétique indéniable.

Lors des travaux, l’architecte était omniprésent, il a pensé à 
tout :

La disposition générale des bâtiments, de la pente et de 
l’orientation des terrains, des voies ferrées.

Des espaces entre chacun des bâtiments et leurs spécificités, la 
communication et les liaisons faciles et commodes entre eux.

Une liaison aisée avec le reste de la région, car les houillères 
seraient amenées à recruter de nombreuses personnes, et les 
localités et la région comptaient peu d’habitants et il a fallu, tout 
de suite, prévoir un recrutement vers des personnes étrangères 
au pays.

Il avait prévu une circulation fluide et des parking conséquents 
avec des emplacements pour des cars qui viendraient de toute la 
Moselle et même d’autres départements.

 La gare minière avec anciennement une liaison avec la gare 
de Faulquemont à environ 8 km, avec un quai spécifique appelé 
quai militaire qui servait à l’époque aux trains militaires et le 
dispatching de leur matériel et soldats.

  La chaudière et la centrale électrique. La chaudière assurait 
l’entière autonomie en eau chaude et vapeur pour la totalité du 
site minier

  La centrale électrique produisait de l’électricité pour la mine, 
aussi pour les habitations minières. 

   Les puits

L’extraction commencée en 1936, devint régulière et réellement 
productive qu’à partir de 1938 avec 135 584 tonnes de charbon.

Après le fonçage des puits, de 6,50 m de diamètre, il y avait deux 
chevalements d’une hauteur de 56 m 

LA CIRCULATION de L’AIR était assurée par deux+ très gros 
ventilateur, qui créaient une dépression, comme un aspirateur, 
l’air rentrait par le puits 2 et sortait par le puits 1.

Dans une tonne de charbon à la mine de Faulquemont que l’on 
extrait, on a un dégagement en moyenne de 14, 64 m3 de grisou ou 
scientifiquement de CH4 .

La sécurité impose donc, dans les mines grisouteuses, l’arrêt 
de toutes les installations électriques ou pouvant générer une 
étincelle, à partir de 1,5 %.

Et l’évacuation du personnel à 2%.

  Le chemin du charbon

Le lavoir permet de débarrasser le charbon des impuretés 
(pierre, terre, schiste…)

Le triage s’effectuait à la main au début du siècle, par les 
apprentis, et par les anciens mineurs blessés, puis mécanisé, par 
un triage en fonction de leur calibre.

Comment trier le charbon de la pierre  ? 
On immergeait les produits une fois broyé, pour les séparer.

Donc on plongeait les produits dans un liquide dense, composés 
de d’eau et de magnétite, ainsi le charbon flottait et les pierres 
et les schistes tombaient au font de la cuve.

Ici, pas de terril, les pierres issues du criblage était concassées 
dans un broyeur et mélangées et réinjectées pour le remblayage 
des couches qui avaient été prélevées. La dernière taille non 
remblayée à été exploité en septembre 1957, donc toutes les 
tailles au fond ont été remblayées avec du schiste du lavoir et 
les pierres du fond.

  Le parc à bois : 

Le bois utilisé était majoritairement du sapin. Car le sapin a la 
vertu de parler, c’est-à-dire qu’il émet un craquement d’alerte 
dès qu’il subit une pression trop forte et donc un risque 
d’éboulement.

Dans ce parc à bois, il y avait des bassins d’ennoyage qui une 
fois plongé entièrement le bois durcissait… mais devenait aussi 
très lourd...

  Les bureaux de l’administration

  Autrefois la tour de 35 m à l’époque, était surmonté d’un 
réservoir d’eau de 800 m3 et distribuait l’eau pour le siège mais 
alimentait aussi les maisons HBL et l’ensemble du domaine.

  Le centre Raymond BARD. Le centre Raymond Bard est un 
centre de formation aux engins de chantier : Raymond BARD 
était un ingénieur venu travailler en Moselle sur la ligne 
Maginot après la première guerre mondiale, puis fondateur 
avec DEMATHIEU du célèbre groupe de Travaux Publics.  

  Le HALL d’entrée  : il comporte 5 fresques de grandes 
dimensions exécutées par Charles GARRY, ami de Léon 
MADELINE

1. Bureaux

2. Bains Douches

3. Magasins

4. Puits I

5. Puits II

6. Ateliers

7. Criblage

8. Lavoir

9. Centrale électrique

10. Chaudières

11. Réfrigérant

12. Parc à bois

13. Entrée des mineurs

14. Salle d’appel

15. Gare minière

16. Centre 
d’apprentissage

17. Lampisterie

18.  Bassin pour bois de 
guidage des cages

19. Infirmerie

20.  Terrain de sport et 
mine image

21.  Caisse d’assurance 
minière: SSM



Après-midi jeux vidéo
Une nouvelle édition de l’après-midi des 
jeux vidéos qui a ravi les gamers !

Soirée Beaujolais
Organisée par l’association « Chémery Cadre de Vie »

Entre les  inondations du 17 
mai  et la chute du coq de 
l’Eglise Saint -Vincent  le 30 
juin  le service d’astreinte de 
la ville a eu fort à faire soit en 
interdisant l’accès aux rues 
inondées soit en sécurisant les 
abords de l’église.

Focus travaux

Agents des Services Techniques

Ça s’est passé en 2024 État Civil

18 Magazine d’informations municipales - Faulquemontemont

Décès
Faulquemont
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Naissance
Faulquemont

RENAUDIN Louisa - 09/01/2024

LOGGIA SOMMEN Eléanore - 18/01/2024

BECKER Noé - 15/02/2024

LEGRAND Athénaïs - 20/03/2024

WAREMBOURG Mathilde - 26/06/2024

HOERNER Constance - 17/07/2024

DE CZAPIEWSKI Lëlio - 04/08/2024

MEHL Hugo - 07/08/2024

FUHRMANN Adrien - 10/09/2024

GANDAR Elisa - 17/09/2024

DOLVECK Zoé - 02/11/2024

BECKER Louis - 14/11/2024

Naissance
Chémery

JACQUEMIN Mélanie - 16/03/2024

SCHNEIDER Olivia - 20/09/2024

Mariage
Faulquemont

TOMCZAK Marie 

ROUFF Cyrille 

13/04/2024

FRAIOLI Corine 

HEBERLE Gilbert 

18/05/2024

LAMARRE Virginie 

HECKER Jean-Michel 

08/06/2024

DOUDOT Jérémy 

JUNG Catherine 

15/06/2024

KIEFFER Florian 

REDELER Justine 

22/06/2024

VEBER Jérôme 

SALM Amandine 

29/06/2024

DISTLER Nicolas 

BEMER Audrey Laurence 

13/07/2024

DERE Firat 

SAHIN Edanur 

20/07/2024

GOKKAYA Muserref 

AYDIN Ismael 

14/09/2024

HOMBOURGER Sébastien 

MALMONTÉ Mélanie 

21/09/2024

ANDRÉ Stéphanie 

CHEVALLIER Florian 

15/11/2024

BECKER Stéphane 

WENK Wendy 

19/12/2024

SPITZ Lucien - 87 ans

KRAUSER Maurice - 77 ans

FARCI Anne-Marie Née MAJ - 81 ans

BECKER Marcel - 83 ans

FERRY Denise Marguerite née BEDEZ - 69 ans

BOUL Anne Elise née PLÉNERT - 90 ans

KELLALI  Cherifa - 77 ans

HERBIWO Gérard - 67 ans

VINGTANS Charles - 83 ans

AILLOUD Maurice - 78 ans

MANGUIN Françoise - 78 ans

MARONGIU Rosaria née PANI  - 93 ans
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Bourse aux jouets
La traditionnelle Bourse aux jouets organisée par l’ASBH 
a rencontré une nouvelle fois son public.

Nuit des étoiles filantes
au Plan d’Eau de la ville, organisée par 
l’association « Fil de Terre »

Cérémonie « Stèle du mineur»
Cérémonie d’hommage lors du Souvenir des 50 ans 
de la fermeture de la mine

Jean-Louis Philippe lors de la remise de la 
médaille de la Ville par Mme le Maire.

Remise de la médaille de la Ville

à M. Jean Louis PHILIPPE

Saint Nicolas
et ses festivités au centre-ville

Festivités du 13 juillet
Feu d’artifice et bal populaire

VELJACIC Joseph  - 65 ans

SLEDZIONA Stanislas - 70 ans

MANIA née DIWO Erica - 82 ans

FUHRMANN Marc - 67 ans

KAKUSCHKE Jean - 71 ans

JAMET Isabelle née PROD’HOMME  - 49 ans

MEDDAHI Ahmed - 84 ans

COURTE Marie-Thérése née EVRARD - 85 ans

ASANOVIC Catherine née KIRCH - 53 ans

KACZMAREK Georges - 81 ans

BUSOLINI Norma née MAZZOLINI - 92 ans

CAEN Mathilde née LEVY - 96 ans

ACREMENT Gilbert Jean Emile - 74 ans

MILLAURIAUX Marie Thérèse née SEMIK - 87 ans

THOUVENIN Gérard - 76 ans

LONGOBARDI Nicola - 66 ans

BRAIDA Cynthia née GIBELLINI - 41 ans

THISSE Jeanne née SCHAAL - 87 ans

LENHARD Robert - 79 ans

KAMMER Jule - 87 ans

MIGNON Monique - 78 ans

WOLFF Christophe - 56 ans

VANDENBROUCKE Guy - 77 ans

STRENTZ Josette née STAUB - 84 ans

ROMANO Vito - 77 ans

WALTER  Mireille née SZYMANSKI - 83 ans

MAURICE Jeanne née FABERT - 84 ans

KAMP née KEMPENICH Irène - 85 ans

HOFF Fernand - 95 ans

KREBS Jean - 89 ans

MEUNIER Roger - 96 ans

ZECH Florent - 50 ans

LEJEUNE NEE BECK Dominique - 68 ans

DIAZ Jean-Paul - 73 ans

KLIMON Thérèse née URSCHEL - 90 ans

KHALOUMI Ahmed - 90 ans



Béatrice KEMPENICH,

Maire de Faulquemont,

Violette COMBAS,

Maire délégué de Chémery-lès-Faulquemont,

Les élus du Conseil Municipal,

Le personnel communal,

vous adressent leurs vœux les plus chaleureux  
pour l’année 2025.

« Être résilient, c’est croire en notre pouvoir 
collectif pour guérir la Terre »

Vandana SHIVA

Rue de L’Hôtel de Ville - 57380 Faulquemont | 03 87 29 70 00 | www.ville-faulquemont.fr



Conformément à la loi du 27 février 2002 relative à la démocratie de proximité, 
cet espace est réservé à l’expression des groupes d’élus du Conseil Municipal de FAULQUEMONT. 

Les textes publiés dans ce cadre n’engagent que leurs auteurs.



Pas de loi de finances pour 2025 : quel impact sur la vie locale ?

L’absence de loi de finances pour 2025 associée à l’instabilité gouvernementale faute de 
majorité claire à l’Assemblé Nationale affecte directement la locale.

Cette situation politique inédite impose, en l’absence d’orientations budgétaires nationales, 
des défis dans l’élaboration de notre prospective budgétaire. La plus grande incertitude 
demeure dans la connaissance des ressources directement versées par l’État notamment 
le devenir du fonds vert, concours indispensable pour répondre à notre devoir de résilience 
écologique.

Après le remplacement de tous nos points lumineux en LED (la dernière tranche est prévue 
en 2025), la rénovation énergétique du centre Social du Bas-Steinbesch, la reprise du chemin 
piétion avenue Viaud la rénovation énergétique du groupe scolaire du stade est engagée 
avec les concours financiers de l’État, du Département de la Moselle, de la Région Grand et 
de l’Europe.

Malgré ces incertitudes il nous faut avancer pour ne pas paralyser les investissements 
indispensables qu’il reste à engager comme la rénovation du gymnase Paul Verlaine.

La Ville a également signé une convention avec le CEREMA. Cette collaboration permettra à 
la Ville de bénéficier de l’expertise de cette agence dépendant du Ministère de la transition 
écologique dans ses projets de désimperméabilisation des cours d’école et de réflexion sur 
l’entré de ville route de Tritteling.

Nous pouvons aujourd’hui sereinement envisager ces investissements grâce à aux 
efforts engagés pour réduire l’endettement de la commune et améliorer sa capacité 
d’autofinancement. L’amélioration de l’épargne de la Commune permet d’investir sans avoir 
recourir à l’emprunt « en cette période où les taux d’intérêt sont élevés.

Une nouvelle dynamique est en train de se dessiner.

Lors du Conseil Municipal du 8 avril 2024 j’ai été élue Maire de Faulquemont suite à la démission 
de Bruno Bianchin j’ai affirmé mon souhait de m’appuyer sur l’engagement des élus au service 
de la Ville mais également sur l’expertise des usagers de la cité. Au cours de cette année 
2025 nous aurons l’occasion de nous rencontrer pour réfléchir ensemble à l’avenir de notre 
cité et de bâtir ensemble la Ville de demain qui sera celle de nos enfants. De nouveaux défis 
et enjeux se profilent et nous aurons à les relever ensemble. Si seul on va plus vite ensemble 
on va plus loin.

Au nom du Groupe Energie collective je vous présente mes vœux les plus chaleureux pour 
2025. Que cette nouvelle soit pour vous et tous vos proches une année emplie de joie, de paix 
et d’espérance.

Chères Faulquinoises, chers Faulquinois,

L’année 2024 a été marquée par un changement significatif dans notre commune. M. Bruno 
Bianchin a démissionné de son poste de maire en mars 2024, invoquant un «harcèlements 
constants engendrés durant plusieurs procédures en justice». Bien que ces allégations de 
«harcèlements» restent, à ce jour, non fondées, il est essentiel de rappeler que la critique 
fait naturellement partie de la vie politique, surtout lorsque des programmes électoraux sont 
conséquent mais jamais tenus, tel que  : En 2008, avec la restructuration de la place de la 
mairie et synagogue avec une école de musique, de danse, une salle de spectacle et une 
médiathèque ; En 2014, un salle multifonctions 5 projets en 1, comprenant entre autres une 
cantine de 150 places et un club house puis en 2020, le village senior en liaison verte avec le 
centre-ville. 

Nous notons également le départ du Directeur Général des Services (DGS), le bras droit du 
maire, chargé de mettre en œuvre les directives de l’administration municipale. Ce départ 
est une bonne chose quand on connaît le fonctionnement archaïque en place, où, selon nos 
sources, la gestion du personnel serait inadaptée, discutable et aurait un cout supplémentaire 
non négligeable. Dépensé l’argent des autres est toujours plus facile… Cela soulève des 
questions importantes sur la gestion des ressources humaines et la nécessité de mettre fin à 
certaines pratiques.

Ce changement de leadership devrait être l’occasion de renouveler et de dynamiser 
Faulquemont. Cependant, nous constatons, hélas, un manque de changements significatifs 
dans la gestion des affaires communales. Des pratiques inadmissibles auraient été observées 
sous le mandat de cette équipe en place, aucune voix de la majorité ne s’est élevée pour les 
dénoncer officiellement à ce jour. Faut-il s’en étonner alors que Mme le maire a déclaré dans 
la presse locale, qu’elle « s’inscrivait dans la continuité, preuve en est avec la composition de 
la liste des adjoints, qui tous ont conservé leurs délégations » ? 

Les Faulquinoise et Faulquinois ont le droit à la vérité !

Il est crucial pour notre avenir collectif de rester vigilants et de veiller à une gestion transparente 
et équitable des ressources de notre commune. Ensemble, nous pouvons aspirer à une 
gouvernance plus rigoureuse et tournée vers l’avenir.

Notre équipe vous souhaite une belle année 2025.

Notre équipe reste à votre écoute, nous contacter par mail : dyduch.helene.cm@hotmail.com 
/ laine.valerie@hotmail.fr / petryphilippecmfaulquemont@gmail.com

Philippe PETRYBéatrice KEMPENICH

Conformément à la loi du 27 février 2002 relative à la démocratie de proximité, 
cet espace est réservé à l’expression des groupes d’élus du Conseil Municipal de FAULQUEMONT. 

Les textes publiés dans ce cadre n’engagent que leurs auteurs.
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